

FUNERALES EN ROMA

LA MUERTE DEL PONTÍFICE

SOBRE LA REUNIÓN DEL FUTURO CÓNCLAVE

Servicio telegráfico.

Durante toda la mañana de hoy una cometa muchedumbre ha desfilado ante el cadáver de Pío X...

Calculase que más de 200.000 personas desfilaron esta mañana por la Basílica de San Pedro.

El cadáver permaneció expuesto al público hasta las cuatro y media de la tarde de hoy...

En la Capilla del Coro de San Pedro.

A las diez de la mañana se ha celebrado en la capilla del Coro de la Basílica de San Pedro los primeros funerales en sufragio del alma de Su Santidad.

El Patriarca de Constantinopla ofició en la Misa, siendo interpretada la parte musical por todo el Capítulo del Vaticano.

Terminada la Misa, el Patriarca de Constantinopla entonó un solemne responso.

Servicio fúnebre.

En la capilla Julia se celebrará hoy el primero de los servicios fúnebres que por el eterno descanso del Papa habrán de tener lugar dentro del Novenario de su muerte.

Para el sepelio.

En la Basílica de San Pedro se están haciendo preparativos para la ceremonia del sepelio del cadáver de Pío X.

Con objeto de que el féretro pueda ser colocado fácilmente en la sepultura que hay abierta junto a la tumba que ocupan los restos de Pío VII, la escalera del altar de la Concepción ha sido cubierta con grandes tablas, dispuestas en declive.

Como quiera que la citada escalera conduce a los subterráneos de la Basílica donde habrá de recibir sepultura el cuerpo de Pío X, el descenso hasta ellos del féretro se hará con relativa comodidad, dejando que el ataúd resbale por la pendiente que forman las tarimas de que ha sido cubierta la escalera.

El acta de defunción.

Esta mañana estuvo en la alcaldía el jefe del Palacio Apostólico, con objeto de proceder a la redacción del acta de defunción de Su Santidad Pío X.

La ceremonia tuvo lugar con toda solemnidad en el gabinete del alcalde de Roma. El jefe del Palacio Apostólico, en nombre y representación del eminentísimo señor Cardenal Camarlingo, expresó al alcalde de Roma su gratitud por cuantas atenciones ha recibido el Vaticano de la Municipalidad de Roma con motivo de la irreparable desgracia que affige a la Iglesia.

A estas palabras contestó el alcalde con otras sentidas, diciendo que en esta ocasión la Municipalidad no ha hecho otra cosa que cumplir con un dolorosísimo deber.

Monseñor Merry del Val.

El Cardenal Secretario de Estado del difunto Pontífice, monseñor Merry del Val, hállase cada vez más apenado por la muerte de Pío X, mostrándose inconsolable.

Monseñor Merry del Val emocionado muchísimo, vertiendo abundantes lágrimas durante la lectura del hermoso testamento del Papa muerto, en el que Pío X, escribió expresivas y calurosas frases de elogio y agradecimiento a monseñor Merry del Val por la fiel y valiosa colaboración que éste prestó a la obra pontificia desarrollada por él durante los once años que duró su glorioso pontificado.

Un ruego.

El Cardenal Camarlingo, monseñor Della Volpe, al tener noticia de que monseñor Merry del Val se disponía a abandonar sus habitaciones del Vaticano, le rogó encarecidamente que desistiese de este propósito y que las siga ocupando.

Monseñor Della Volpe, por su parte, se instaló en algunas de las estancias que en el tercer piso del Vaticano ocupó en vida Su Santidad Pío X.

Autorización del Gobierno suizo.

Asegúrase que el Gobierno suizo ha concedido autorización para que vuelvan al Vaticano a ocupar sus puestos y a prestar sus habituales servicios a cuarenta y cinco guardias suizos que habían regresado a su país por alcanzarse la movilización recientemente decretada del Ejército suizo.

EL PROXIMO CÓNCLAVE

Lo que dice el Camarlingo.

El periódico La Tribuna dice que monseñor Della Volpe, Cardenal Camarlingo, ha manifestado que el futuro Cónclave será abierto enseguida: el 31 del corriente mes de Agosto o el día 1 del próximo Septiembre. Por lo que a su duración respecta, estima monseñor Della Volpe que el Cónclave será muy breve, hasta el punto de creer que el 3 al 4 del mes de Septiembre habrá ya elegido nuevo Papa.

Ródenes, que se hallaba pasando una temporada en el convento de la Magdalena, de esta capital.

DE BILBAO

Sufragios.

Se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma de Pío X en la iglesia de los Capuchinos de Basurto, oficiando el reverendo Padre General de la Orden, a quien unta con el Papa muerto una estrechísima amistad.

Después de rezar un responso, el muy reverendo General dió la bendición papal a los fieles.

En días sucesivos se celebrarán sufragios por el eterno descanso de Su Santidad en la Basílica de Beñosa, en la iglesia de los Jesuitas y en la Universidad de Deusto.

EN MADRID

El Cardenal Primado.

Procedente de Avilés, llegó ayer mañana a Madrid Su Eminencia el Cardenal Primado de España.

Monseñor Guisasa conferenció con el subsecretario de Estado, Sr. Ferraz, para ponerse de acuerdo sobre su viaje a Roma, para cuya capital saldrá en breve, con objeto de asistir al Cónclave.

El Cardenal Almaraz.

También ha llegado a Madrid el Cardenal Arzobispo de Sevilla, excelentísimo señor D. Enrique Almaraz, que desde aquí se trasladará a Roma.

Los Cardenales españoles.

Los Cardenales españoles que forman parte del Sacro Colegio Cardenalicio son cuatro:

El eminentísimo Sr. D. José María, Cardenal Martín de Herrera, Arzobispo de Santiago de Compostela.

El eminentísimo Sr. D. José María, Cardenal Cos y Macho, Arzobispo de Valladolid.

El eminentísimo Sr. D. Enrique, Cardenal Almaraz Santos, Arzobispo de Sevilla.

Y el eminentísimo Sr. D. Victoriano, Cardenal Guisasa Menéndez, Arzobispo de Toledo y Primado de las Españas.

EXEQUIAS POR EL R. P. WERNZ

Conforme habíamos anunciado, ayer a las diez de la mañana, se celebraron, por los padres y hermanos de la Compañía de Jesús, solemnes exequias por el alma del muy reverendo padre Francisco Javier Wernz, Preposito general, que acabó de fallecer.

La iglesia del Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco de Borja, en donde las exequias se celebraron, vióse con tal motivo llena de distinguida concurrencia, que acudió a testificar con esta ocasión un aflujo a la ínfima Compañía.

En la "Misa de Requiem" ofició el reverendo padre Provincial, y a él asistieron los padres de las cuatro Residencias que los Jesuitas tienen en Madrid.

La presidencia era ocupada por el Preposito de la casa de Isabel la Católica, los Superiores de las de Zorrilla y Areneros, y el excelentísimo Sr. D. Javier Vaes Falde. También asistieron numerosas Comisiones de distintas Ordenes monásticas y Asociaciones y Congregaciones religiosas.

La capilla de la Iglesia del Sagrado Corazón, convenientemente reforzada, y dirigida por el reverendo padre J. Alfonso, interpretó la Misa a tres voces, del maestro Perrosal.

Notas de sociedad

DE DIAS

El martes, festividad de San Luis, Rey de Francia, celebran sus días SS. AA. la Infanta Doña Luisa, esposa del Infante Don Carlos; el Príncipe Luis Fernando de Baviera y el Infante Luis Fernando de Orleans.

También los celebrarán las duquesas de San Carlos, Valencia, Talavera de la Reina y Sevilla; marquesas de Guadalupe, Acapulco, Alhambra, Arriñy, Torremolinos, Torneros, Almenara y viuda de Monte-Olivar; condesas de Torre Mata, Carayna, Zuzasti, Cabezas, Sepúlveda y viuda de Sevilla la Nueva; vizcondesa de Val-de-Erro; señoras de Sánchez Guerra, García Molinas, Fernández de Henostroza, Aguirre y Cácer, Méndez Vigo, Drake de la Cerda, Martínez Campos, Cobián y viudas de Gallo y Crooke, y señoritas de Canalejas, Sánchez Guerra, Carvajal y Santos Suárez, García Molinas, Ruiz de Arana, Pérez del Pulgar, Arco, Carvajal y Quesada, Retortillo, Silvela, Orfila, Urbina, O'Donnell y Vargas.

Celebrarán asimismo los duques de Ansoa y Sanicrux; marqueses de Borja, Ibarra, Salamanca, Bolaños, Santa Genoveva, Guadalupe, Bieña, Peñañel, Mohernando, Argüeso, Villajuda, Argelia, Peñacerrada, Casa Pizarro, Castelfuerte, Romero de Tejada y Bértiz; condes de Pie de Concha, Unión, Velasco, Cabarrús, Cabaña de Silva, Asmir y Graeja Real; vizcondes de Eza y Val-de-Erro, y señores Ezepeleta, España, Travesedo, Retortillo, Ussía, López Ballesteros, Sánchez Arjona, Silvela, Barroeta, Pérez del Pulgar, Martín Montalvo, Díaz Cobeña, Landecheo, Verterera, Coll, Urréjola, Torres Rivas, Polo de Bernabé, Perinat, Disidier, Muñoz Vargas, Echi, Bahía, Alvarez de Estrada, Gil Delgado, Jordán de Urrés, Hurtado de Amézaga, Fernández de Liencres, Díez de Ulzurrun, Fernández de Heredia, Maldonado, Pineda, Melgarejo y Aranjó Costa.

DE BARCELONA

Festivos suspendidos.

En señal de duelo por la muerte de Su Santidad Pío X han sido suspendidos todos los festejos, veladas y procesiones organizados por los círculos y centros religiosos de Cataluña.

DE JAÉN

El Ayuntamiento.

En la sesión celebrada hoy el Ayuntamiento ha acordado que conste en acta el sentimiento que a la Corporación municipal le ha producido la muerte del Santo Padre.

Funerales.

En la Santa Iglesia Catedral se celebrarán el martes solemnes funerales en sufragio del alma de Pío X.

Hará la oración fúnebre el muy ilustre señor magistrado.

DE MURCIA

Sesión necrológica.

El Ayuntamiento ha celebrado una sesión necrológica en honor a la memoria de Su Santidad, pronunciándose frías de sentimiento por el alcalde y varios concejales.

Seguidamente levantóse la sesión en señal de duelo, después de acordarse telegrafiar al Cardenal Merry del Val y al Nuncio Apostólico en Madrid.

DE VALENCIA

Prelado fallecido.

A consecuencia de la grandísima impresión que le produjo la noticia del fallecimiento de Su Santidad, ha entregado su alma a Dios, a las ocho de la mañana de hoy, el ilustrísimo señor Obispo titular de Equino, reverendo padre Fray Francisco Simón de

los anuncios de inauguración habían hecho circular las Empresas de todos los coliseos cortesanos.

FESTIVOS POPULARES

"El Santo de la Isidra".

La entretenida zarzuela de los Sres. Arnichas y Torregrosa, se representó anoche en Puerta de Moros, al aire libre.

Tomaron parte en la representación artística, de la mayor parte de las compañías de los teatros de Madrid.

El gentío que asistió al espectáculo, fué enorme, y guardó una compostura inusitada.

Tanto más admirable cuanto los que podían ver no oían, y viceversa. Ante la buena voluntad de las actrices y actores, y el desinterés de todos, el cronista se siente beneficiado, y todo lo escucha con óptimo, y para todos tiene un aplauso.

El pasacalle de "El pobre Valbuena" fué repetido.

UN MENSAJE

Cuarenta maestros que de Madrid y su provincia han estado haciendo Ejercicios Espirituales en la Residencia de los reverendos Padres de la Compañía de Jesús, de Chamartín de la Rosa, han dirigido al excelentísimo ilustrísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá un mensaje, adhiriéndose al por otros compañeros suyos lo fué dirigido a fines de Julio, de adhesión y respeto al Prelado, y mostrando su agradecimiento a los hijos de San Ignacio y a la Obra de las Marías.

DESDE ITALIA

La reunión de las Cámaras.

Según La Tribuna, el señor presidente del Consejo ha recibido a una Comisión del grupo parlamentario socialista, para pedirle convoke a reunión de las Cámaras.

El presidente manifestó a los comisionados que el Gobierno no creía que había ningún motivo que justificase tal decisión, tanto más cuanto que el Gobierno estaba firmemente resuelto a continuar la política neutral que se trazó, por razones conocidas de todo el mundo.

Los diputados insistieron en su pretensión, por estimar que la reunión de las Cortes serviría para dejar sentada claramente la opinión del Gobierno italiano, y con ello éste se beneficiaría, pues las opiniones que los diversos grupos parlamentarios expusieran, servirían de norma para la conducta que Italia ha de seguir en el conflicto.

Además, las Cámaras podrían aconsejar al Gobierno, si las corrientes hicieran a éste tener que modificar su actual actitud.

Los diputados socialistas hicieron igualmente alusión a la eventualidad de que Italia tenga que movilizar tropas, contestando el señor Salandra que no hay por qué hablar de tal cosa, y que, desde luego, pueden desmentirse cuantos rumores se propalan en este sentido, pues el Gobierno está decidido a no movilizar un solo hombre.

MOSAICO TELEGRAFICO

Conflicto obrero.

VALENCIA 22. La última tormenta ha arrasado gran número de campos del término, quedando arruinados muchos agricultores.

Se ha telegrafiado al ministro de Fomento la situación en que se encuentran los obreros toneleros por carecer de medios de vivir por falta de trabajo.

Accidente automovilista.

OVIEDO 22. Comunicado del Grado que ha volado un automóvil de viajeros, resultando heridos el chauffeur y cinco pasajeros.

Morimiento de barcos.

CADIZ 22. Ha fundeado en este puerto el vapor de la Compañía Trasatlántica Reina Victoria Eugenia.

A poco de llegar pasó el vapor al dique para reparar y limpiar fondos.

El crucero Princesa de Asturias, surto en este puerto, ha recibido orden de zarpar.

La temperatura

A las ocho de la mañana, marcó ayer el termómetro 20 grados.

A las doce, 28.

A las cuatro de la tarde, 25.

La temperatura máxima, fué de 29 grados. La mínima, de 14.

El barómetro marcó 705 mm. Buen tiempo.

FIRMA DE GUERRA

Han sido firmadas las siguientes disposiciones:

Destinando a los coroneles de Infantería D. Antonio Martínez, D. Joaquín Prat y don Manuel Sánchez para el mando de las zonas de reclutamiento de Teruel, Lugo y Tarragona, respectivamente.

Concediendo mención honorífica al teniente coronel de Estado Mayor D. Gonzalo Calvo; capitanes de Ingenieros D. José de Rivera y D. José Durán; primeros tenientes D. León Lizaur y D. Fernando Estévez.

Oficial segundo de Intendencia D. José María Labrador, segundo teniente de Ingenieros (E. R.) D. Félix Rodrigo, maestro de fábrica de primera clase del personal del material de Artillería D. Emilio Ordiales, maestro de obras militares D. José González, y celador del material de Ingenieros D. Francisco Fernández.

Concediendo grandes cruces del Mérito Militar por servicios especiales a los inspectores médicos de segunda D. Francisco Coll y D. Antonio Heredia.

Autorizando el gasto anual de pesetas 54.978.32 para el arriendo de las dehesas enclavadas en la provincia de Jaén, con destino al servicio del cuarto establecimiento de Reclutas.

EN CUARTA PLANA

Los últimos días de Pompeya.

LA GUERRA EUROPEA

LOS ALEMANES EN NAMUR

¿LOS FRANCESES DERROTADOS EN METZ?

Al estallar el gravísimo rompimiento de relaciones entre las grandes potencias europeas, la industria y el comercio españoles han lanzado un angustioso grito de alarma arrancado por el temor de que pudiera faltarles, en tan críticos momentos, el carbón necesario para el funcionamiento de sus fábricas y talleres.

La mayoría de nuestros conciudadanos cree que ante el conflicto que supone la escasez o falta total de arribos de carbones extranjeros al litoral español, no cabe otra solución que el cierre de los establecimientos y, por consiguiente, la paralización de la industria nacional. Sembrados temores, que no son fruto único del fantasma del miedo, sino que sustentan su raigambre en las entrañas de la realidad, no tendrían hoy explicación ni fundamento alguno, si los Gobiernos españoles hubieran sabido cumplir en este caso concreto de la industria hullaera y en otros relativos a la producción nacional, con las inspiraciones y autorizados consejos de la ciencia y con las peticiones razonadas y justas de los productores.

Resulta insólito el que una huelga de obreros mineros ingleses o el comienzo de una guerra en lejanos territorios, ponga espanto en el ánimo de un país como España, que cuenta con 10.664 kilómetros cuadrados de terrenos carboníferos. León, Oviedo, Huelva, Santander, Palencia y Córdoba, en primera línea, y Burgos, Sevilla, Badajoz, Ciudad Real, Logroño, Cuenca, Guadalajara y las provincias pirenaicas, en no tan grande proporción, podrían ser a estas fechas venenos de riqueza incalculable y centros de producción hullaera tan importantes que, no sólo suministrarían a la industria española carbón preciso para su desenvolvimiento y a las marinas militar y mercantil, sino que además se hallarían convertidas en exportadoras de ese elemento tan indispensable para la vida de los pueblos modernos.

El ilustre geólogo, señor Mallada, presumió en una fecha relativamente lejana una mayor existencia de terrenos carboníferos en nuestra Península, y a sus estudios y a las realidades con que el subseco español iba brindando a los investigadores de tan deseada riqueza, obedeció el que en 1905, siendo ministro de Fomento el señor conde de Romanones, se nombrase una Comisión para el estudio de la riqueza hullaera nacional.

Después de prolijos trabajos y de consultas dirigidas a los mineros e industriales de toda España, la Comisión nombrada emitió, en Julio de 1909, un luminoso informe, en el que, a guisa de jalones del camino a recorrer para llegar al engrandecimiento de la industria hullaera nacional, se destacaban estos interesantísimos extremos: "Carencia, imperfección y deficiencia en los transportes"; "tarifas de ferrocarriles y fletes"; "reformas a realizar por las empresas ferroviarias y por las Juntas de puertos"; "Aranceles"; "régimen del trabajo, del salario y de las subsistencias".

Posteriormente una interesantísima Memoria sobre los carbones y la Marina de guerra nacional publicada por el ingeniero de Minas, Sr. Adaro, y sobre todo, la huelga de los obreros carboneros ingleses, volvieron a dar actualidad a este vitalísimo problema, y aunque en el Ministerio de la Gobernación se celebraron importantes reuniones de mineros españoles, alguna de las cuales fué presidida por el propio Sr. Canalejas, nada en concreto se ha hecho ni en lo que se refiere a los puntos propuestos por la Comisión nombrada en 1905, ni tampoco en lo relativo a las deliberaciones y conclusiones adoptadas en las Asambleas del Ministerio de la Puerta del Sol.

En estas condiciones ha vuelto a surgir el temido conflicto, y ahora, como entonces, se acude a remedios de momento para ver la manera de sortear los mayores escollos; pero sin que nadie se precie del porvenir, ni menos de hallar una solución en armonía con los consejos de los hombres de ciencia y con las demandas de productores y consumidores.

La labor no es tan llana ni haecederá como suprimir de una plumada los derechos arancelarios protectores de la producción cerealicea española, pero tampoco es de las que exigen talentos extraordinarios en los que la acometan... El problema ha sido ya estudiado en todos sus detalles; sólo falta un poco de buena voluntad.

ALBERTO CORRAL Y LABRE

Desde la frontera.

—Bueno: cuéntenme usted lo que pasa en París; dicen que hay allí un pánico horroroso.

—Había... Yo le diré a usted lo que entiendo ser la verdad. El no ser yo francófilo, y el no tener a mi disposición una gran agencia, informadora no me autoriza para saltar bolas tan redondas como las que han corrido por el mundo, anun-

ciando el asesinato de Poincaré y el triunfo de la Commune en París.

Le digo a usted, pues, que hubo pánico, y pánico tremendo, desde el momento en que Alemania, muchos días silenciosa y enigmática, se decidió al fin, con suprema arrogancia, a dirigir su ultimátum a Rusia y Francia, al mismo tiempo. Así puede afirmarse que había ya pánico unos días antes, y ese pánico estaba pintado en el rostro, livido y descompuesto, del Presidente Poincaré, cuando llegó a París apresuradamente, interrumpiendo su viaje y desistiendo de sus visitas a Crispijana y Copenhagen. Pero ese pánico no trascendió al pueblo hasta el momento del ultimátum germánico, y entonces, le repito, fué tremendo. Y es que el instinto popular comprendía perfectamente que Francia estaba perdida en la lucha, tal cual hasta entonces se anunciaba: Alemania y Austria contra Francia, Rusia y Serbia, ó, lo que es lo mismo, los cuatro quintos del Ejército alemán contra Francia sola durante las seis primeras semanas de la guerra. La lucha en estas condiciones no parecía de éxito dudoso, a pesar de la ley del servicio militar de tres años, votada ahora hace precisamente un año por el Gabinete Barthou, contra viento y marea de todo el radicalismo y socialismo de la Cámara. Apuntamos, pues, de paso, la verdad innegable de que, si Francia se salva esta vez, deberá su salvación a la ley de tres años y a que el radicalismo era la ruina cierta de la Patria francesa.

Ese pánico de que hablamos, se manifestaba en todas partes y en mil formas diferentes. No era aquello, no, la calma que tanto elogiaban aquellos días los periódicos; era el abatimiento, era el espartaco, era una maza en la cabeza que deja a uno atontado, eran llantos de mujeres, era silencio de hombres, que también dejaban a veces correr por el rostro lánguido una lágrima furtiva. Todo esto era el pánico, y era, además, la sucesión no interrumpida de ediciones especiales de todos los periódicos, y el agolparse las gentes en los bulevares a comprar papeles y más papeles en busca de un rayo de esperanza, y el atropellarse en las tiendas de ultramarinos con el fin de hacer gran acopio de provisiones, como si ya los bárbaros estuvieran a las puertas de París y le pusieran sitio. El oro y la plata se escondieron en los rincones; los billetes de Banco se estimaron papeles mojados; en los cafés, en los restaurantes, en los almacenes, se anunció al cliente que no se admitía más que moneda sonante y reluciente. Entonces los pusilánimes, sacando fuerzas de flaqueza, tuvieron bríos suficientes para hacer cola en los alrededores del Banco de Francia durante horas y horas mortales, y hubo intrépidos que allí fueron a tomar sitio a las diez de la noche para volver a casa, medio muertos, a las tres de la tarde del día siguiente. Pero ya habían conseguido cambiar por blanca plata el papel azul. El Banco no soltaba el oro si no se llevaba por lo menos un billete de mil francos, y, en este caso, daba cien francos en oro y noventaos en plata. Así llegaron muchos patriotas a casa de molidos y cargados!

—Echemos un trago, si le parece a usted.

—Prost, como dicen en Berlín.

—ECHOAURI.

Irán, 20 de Agosto.

Perfiles de la guerra.

¡Oh, Mr. Cambon!

Este maravilloso Mr. Cambon no es aquel Cambon inmortalizado en una obra del "género chico", mediante un "couplet" macarrónico, que todo Madrid cantaba hace años:

Ye sui mosté Cambon
le votre serviteur, etc., etc.

El Cambon de ahora es un "serviteur" con mucha más gracia y con una fantasma, que ni el Etna...

Conan Doyle y Montep'n resultan dos pijamas al lado de este "novelista" germanófilo. Y como el movimiento se demuestra andando, vean ustedes lo que cuenta Mr. Cambon, ex representante de Francia en Alemania:

"Luego que me dieron los pasaportes—dije—, mis compañeros de viaje y yo fuimos tratados como presos que llevan en conducción. Cuando el tren en que íbamos hacía una parada larga, y queríamos bajar al andén a pasar, nos ponían una línea de centinelas a metro y medio del vagón. Otro centinela nos vigilaba de cerca.

Durante la marcha del tren por una zona que sin duda tenía importancia militar, se nos obligaba a sentarnos en compartimentos separados y con las manos sobre las rodillas.

"¿Para qué esa exigencia?" "Cosas de los alemanes! Pero dejemos nuevamente la palabra a Mr. Cambon:

"Tampoco nos consentían llevarnos las manos a los bolsillos, ni coger nuestros equipajes. Las cortinas de las ventanillas

habían sido bajadas, y en la portezuela de cada compartimento había un soldado con un revólver.

El "jindama" de "mosió" era considerable, no cabe duda. El hombre veía revólvers y fusiles y ametralladoras, hasta en el éter...

Pero lo definitivo es este final de la aventura...

"¡Así, sin movernos, permanecemos varias horas!"

"¡Calculen ustedes si a ese hombre le hubiese hecho daño la comida!"

"Nos llevaron 3.600 marcos por el tren especial, y aquí tengo el recibo, que es un documento histórico."

Efectivamente, todo "eso" tiene la categoría de documento histórico y hasta de sainete epilógico con la "rumba".

Alemania está dejada de la mano de Dios. No solamente la derrotan en el mar, en la tierra y en el aire, sino que el mundo civilizado la mira a estas horas con horror...

En Mulhouse, 20 dragones frieron, así como suena, a una vieja que dió el grito de: ¡Abajo los intrusos! Cerca de Namur, remataron a 100 heridos, en nombre del Kaiser. Dos rusos automovilistas cayeron prisioneros. Al cuarto de hora, servían de blanco a una patrulla bávara, que previamente los ató al tronco de una higuera. Los moscovitas permanecieron en la higuera toda una tarde, siendo descabellados al anochecer. ¡Horrible todo ello! Sin embargo, estas crueldades no han tenido tanta resonancia como la odisea de Mr. Cambon. El telegrama nos asegura que Cambon ha llegado por fin a Copenhague quebrantadísimo. Tuvo que mudarse por completo, inmediatamente. ¡Es natural!...

CURRO VARGAS

Impresiones.

El balance del día de ayer, aun hecho con los materiales que nos proporcionan ingleses y franceses, resulta favorable a los alemanes.

Además de la confesión paladina de que la mayor parte de Bélgica está en poder de los germanos, y que sólo Namur y Amberes les hacen aún resistencia, comunica el boletín redactado en el Ministerio de la Guerra de París, que las tropas de la República han tenido que abandonar la Lorena.

Cerca de Metz, según todos los indicios, se ha dado una importante batalla, que ha resultado un triunfo franco para los franceses, resultando muy castigados los franceses.

Del mar Báltico son hoy por hoy dueños y señores los acorazados que manda el Príncipe Enrique de Prusia.

Y en el mar del Norte (estas son referencias alemanas), se insiste en que se dió el combate naval de que hablamos a su tiempo. Sólo que ahora se sostiene que perecieron cinco acorazados ingleses, y sólo diez y ocho torpederos y submarinos alemanes.

Por la parte de Alsacia, en contraposición los franceses avanzan, aunque muy despacio, y hacia la frontera de Suiza los alemanes no han podido sobrepujar la resistencia que les hacen las tropas francesas.

Donde no hay forma de orientarse, es en los confines ruso-alemanes, ruso-austríacos, y serbio-austríacos; los telegramas galos y galifios cada día hablan de una victoria rusa y serbia. Pero ni especifican nada, ni señalan ciudades importantes ocupadas. Si a esto añadimos que las partes (mucho menores en número y más sobrias de lenguaje) que llegan de Austria, aseveran todo lo contrario, concluiremos por no prestar adhesión a nada y mantenernos a la expectativa.

Por estas razones, bien pesados los pros y los contras, los éxitos y los fracasos visibles y tangibles, a nuestro desapasionado juicio, hasta el presente la guerra se desarrolla ventajosamente para los súbditos del Kaiser.

Perduran los beligerantes en mostrarse a sí propios como el prototipo de la hidalguía, y la caballerosa humanidad en el trato con sus enemigos, y en acusar a los contrarios de las enormes crueldades, felonías y actos de barbarie.

En esto de quejarse y poner a cielos y tierra por testigos, y apelar a las potencias que asistieron a los Congresos de La Haya, balen el record los franceses.

La crítica imparcial, falta de datos suficientes, opta por encogerse de hombros y declarar que no sabe nada.

El Sr. Dato conviene en que la generalidad de los políticos y periódicos procedemos con altura de miras, y ante el peligro común hemos suspendido los ataques de carácter personal o partidista.

No obstante, toma por censuras y armas de mala ley, algo que no lo es.

Sin perjuicio de haber adabado y apoyado la gestión del Gobierno, en cuanto ha ordenado para conjurar el conflicto económico, y procurar que en España se sientan lo menos intensamente posible los efectos de la guerra; desde el principio de la ruptura venimos aconsejándole que consulte a los personajes calificados de la política y que reina las Cortes.

No ha habido, pues, agotamiento del crédito de paciencia, ni cansancio en el proceder patrióticamente, ni nada que pueda mermar la autoridad, que en estos momentos debemos todos procurar robustecer, de los encargados del Poder público.

Pero el peligro es inmenso, las circunstancias son excepcionales, y el saber y poder de todos nos parece poco.

El Consejo de Estado no puede suplir a las Cortes. Estas discuten y fiscalizan, y aquí... ¡firma en barbecho!

Empiece, pues, el jefe del Gobierno por no perder la comunimidad ante sencillas observaciones, óptimamente intencionadas, y si quiere que la opinión pública le asista, no empiece él por aislarse de ella, reduciéndose a su Gabinete, a sus cor-
artículos, a su juicio... ¡tan fallible!

Notas de Alemania.

Desde Berlín.

Importantes noticias.

Diarios alemanes llegados recientemente relatan lo siguiente:

"Submarinos alemanes han cruzado a lo largo de las costas de Inglaterra-Escocia, hasta las islas Shetland. Más de 1.200.000 voluntarios no obligados al servicio militar, se han ofrecido a las autoridades alemanas y fueron admitidos como reserva.

El Gobierno de Italia se ha ofrecido varias veces como intermediario, pero en las circunstancias actuales, Alemania no puede ni debe aceptar una paz prematura. Hoy hablan las armas y Alemania quiere una paz honrada y duradera para muchos años. El Zar de Rusia ha publicado proclamas en la Polonia Rusa a los judíos poloneses, recordando las muchas benevolencias demostradas a los judíos en Rusia. Esta proclama no ha hecho efecto ninguno, porque los judíos se acuerdan demasiado bien de las continuas persecuciones que fueron y son expuestas diariamente.

Desastención de Inglaterra a los Estados Unidos del Norte de América: El Gobierno inglés ha participado al embajador norteamericano en Estocolmo (Suecia) que no se permite enviar despachos cifrados por cables ingleses, y de esta manera la política y diplomacia quedará sujeta a la censura inglesa. El *Diario Continental Times* dice que Norte América espera noticias tranquilizadoras de Inglaterra.

Calendario de la guerra:

1 de Agosto. Movilización en Francia y Alemania. Pequeños destacamentos rusos pasan la frontera prusiana cerca de Schwidzen (SE. de Biella) y Johannesburg. Patrullas rusas rechazadas en el ferrocarril Jaroschin. Wreschen.

2 de Agosto. Tropas alemanas ocupan Luxemburgo. Los dos pequeños cruceros alemanes *Angsbreg* y *Magdeburg* bombardean Libau (Rusia), incendiándolo. Aviadores franceses vistos cerca de Nuremberg y en la provincia de Prusia renana; otro aviador francés tirado y capturado cerca de Wesel. En Metz han sido fusilados tres franceses (un médico y dos oficiales) por haber intentado envenenar los pozos por medio de bacilos de cólera. En Walbeck (OE. de Geldern), 80 oficiales franceses vestidos con uniformes alemanes intentaron entrar en territorio alemán. Escaramuzas pequeñas de Caballería cerca de Eydtkubnen y Johannesburg (frontera ruso-alemana).

3 de Agosto. Tropas alemanas ocuparon Kalisz, Czestochau y Bendzin (Polonia rusa). Ataques de submarinos rusos rechazados. Cerca de Lemberg aviador ruso tirado y capturado. Destacamentos pequeños franceses pasan la frontera alemana y ocupan Göttesthal, Metzlar, Markire y el Paso Schleitth. Alemania publica Libro Blanco sobre antecedentes de la guerra actual. El embajador alemán en Berlín quita Alemania.

4 de Agosto. El Emperador Guillermo declara abierto el Reichstag, que aprueba los créditos pedidos unánimemente. Embajador francés en Berlín pide sus pasaportes. Inglaterra declara la guerra a Alemania. Tropas alemanas entran en Bélgica. Los alemanes conquistan población rusa Kibarty. Ataque a la población alemana Memel rechazado. Dinamarca y Rumania se declaran neutrales. Gobierno otomano cierra los Dardanelos y el Bósforo.

5 de Agosto. Nueva creación de la Cruz de Hierro. Derrota rusa cerca de Soldan en Prusia del Este. Tropas alemanas ocupan Wielun. Cruceros alemanes bombardean puertos en Argelia (Bone y Philippeville). Bombardeo de Belgrado por los austríacos.

6 de Agosto. El Emperador publica proclama al pueblo alemán. Cerca de Leidenburg, Schwidzen y Grodken hay escaramuzas fronterizas. Tropas alemanas ocupan población fronteriza francesa Briey. Austria declara la guerra a Rusia. Los ministros ingleses Morley, Burs y Trevelyan dimiten y se nombra a lord Kitchener como ministro de Guerra en Inglaterra.

7 de Agosto. Los alemanes toman Lieja por asalto. Crucero auxiliar *Rena Luisa* sube al Támesis hasta Londres, poniendo muchas minas submarinas, y fué echado a pique a la boca del Támesis. Crucero inglés *Amphion* echado a pique por una mina submarina. La Suiza se declara neutral. Montenegro declara la guerra a Austria. Francia expulsa a 60.000 italianos.

8 de Agosto. Las vanguardias alemanas y austríacas se reúnen en Polonia rusa cerca de Okuneh. Los austríacos rechazan con señalado triunfo a los rusos en escaramuzas fronterizas. 4.000 montenegrinos rechazados cerca de Trebinje. Tropas francesas que pasaron frontera alemana rechazadas en Alta Alsacia. Inglaterra decreta aumento Ejército a 500.000 hombres.

9 de Agosto. Los ingleses ocuparon Lome (Togo, Africa occidental alemana). 4.000 prisioneros belgas en Alemania. Derrotas rusas cerca de Biella, donde brigada rusa de Caballería pierde 3 cañones, y cerca de Schmalenngken. Austríacos avanzan en Polonia rusa. Rusia destruye puerto de guerra Hangoe en Finlandia. Inglaterra embarga los dos acorazados turcos en astilleros ingleses.

10 de Agosto. Un Cuerpo de Ejército francés reforzado por varias divisiones derrotado al Sur de Mulhouse (Lorena), con pérdidas fuertes por parte francesa. Una división rusa de Caballería rechazada cerca de Romeicun, detrás frontera rusa. Francotiradores poloneses-galicianos aniquilan destacamento de cosacos rusos. Cruceros austríacos bombardean Antivari. El embajador alemán quita Belgrado. Austria declara la guerra a Francia.

11 de Agosto. Una brigada mixta francesa derrotada cerca de Lagarde (Lorena), se retira a territorio francés y pierde una bandera, dos baterías, cuatro ametralladoras, 700 prisioneros. Francia declara la guerra a Austria. Avance victorioso de los austríacos fronterizos en frontera de Galitzia. Confirmación oficial que los rusos han evacuado Varsovia, capital de Polonia. Crucero pequeño alemán *Dresden* hizo huir vapor *Mauritania* al puerto de Halifax.

Notas de París.

Diversas noticias.

Comunicado oficial.

Nota oficial comunicada hoy al público: "Francia está resuelta a hacer cuanto sea posible para libertar el territorio belga, y considera que su deber no habrá sido enteramente cumplido mientras quede un soldado alemán en Bélgica.

Las causas de ambas naciones son indisolublemente unidas. Por razones estratégicas, no ha sido posible a Francia participar antes a la defensa de Bélgica con los valientes Ejércitos belgas; pero los compromisos que tiene contraídos son más que solemnemente, y nuestra cooperación, desde ahora, resultará más estrecha y más enérgica."

Las balas dum-dum.

PARIS 22.

El Gobierno francés ha dirigido a las potencias signatarias de la Convención de La Haya, una enérgica protesta contra Alemania por el empleo que las tropas germanas hacen de las balas dum-dum.

En el texto del documento se recuerda que Alemania es una de las naciones que suscriben la declaración condenando el empleo de las balas de fusil, explosivas.

Consejo de ministros.

PARIS 22.

Bajo la presidencia de M. Poincaré se ha celebrado en el Eliseo Consejo de ministros, a las cinco y media de la tarde. Terminó la reunión a las ocho.

Una de las cuestiones con más interés tratadas en el Consejo, fué la relativa a la crisis del trabajo. A este respecto, M. Malvy, ministro del Interior, ha anunciado en varios distritos de París, importantes obras, que se hallarán ocupación muchos jornaleros.

M. Malvy dió además, cuenta de la forma en que por las Alcaldías se procede al reparto de socorros, secundando tan patriótica labor numerosos particulares, llenos de caridad y de amor a la práctica del bien.

El Gobierno, con la pomena de M. Malvy estudia la manera de unificar los esfuerzos humanitarios que realizan aisladamente las diversas autoridades.

Acuerdos militares.

PARIS 22.

El Gobierno militar de París ha prohibido a los establecimientos de bebidas de Versalles que sirvan bebidas a los soldados antes de las cinco de la tarde, y después de las ocho y media de la noche.

Ante el Consejo de Guerra se han visto las causas instruidas a 15 soldados, acusados de haber cometido determinadas faltas.

Estas lo fueron en momentos anteriores a las declaraciones de guerra. Se ha impuesto a todos los procesados, penas de carácter leve.

Los condenados han solicitado se les envíe a combatir en las líneas de la frontera.

La circulación. Los ferrocarriles.

PARIS 22.

Se han restablecido los permisos de circulación para peatones, ciclistas y cocheros en el departamento del Seine-et-Oise, dentro del campo fortificado de París.

En virtud de ellos, podrán circular todas las personas que pertenezcan a las Municipalidades situadas detrás de las líneas del ferrocarril de circunvalación.

Continúa normalizándose el servicio de ferrocarriles.

Los viajeros son admitidos a ocupar las plazas vacantes en los trenes militares. No pueden llevar más equipajes que los que vayan a la mano.

El servicio especial de expresos quedará, probablemente, reanudado el próximo día 25 del presente.

Para las tropas en campaña.

PARIS 22.

En una nota oficiosa de ayer, se dice: "Desoso el Gobierno de facilitar la correspondencia entre los militares y sus familias que se hallan en operaciones y marinos ha hecho una tirada de tarjetas postales especiales, que se pondrán a la venta a un precio extremadamente módico en todas las oficinas de Correos.

Antes de finalizar la semana se pondrán a la disposición de las tropas y de sus familias.

El Automóvil-Club de Francia ha dirigido una excitación a las personas que tienen parientes en el Ejército de operaciones, invitándolas a que contribuyan con sus donativos a la construcción del mayor número de carruajes automóviles, destinados al transporte de los heridos graves, coches que irán montados sobre chasis especiales y transportarán seis heridos del modo más confortable posible.

La construcción y montaje de estos coches requiere por unidad un gasto de 250 francos.

El total de las suscripciones abiertas para el sostenimiento de las ambulancias Messimy ascendió ayer a 316.015 francos.

Los extranjeros.

PARIS 22.

Han sido internados en el campo de la Courtille, 1.191 extranjeros pertenecientes a diversas nacionalidades. El Estado se ocupará de su manutención.

Cada uno de dichos extranjeros tendrá derecho a percibir 300 gramos de patatas y medio kilo de pan.

Los parlamentarios.

PARIS 22.

Los senadores y diputados que forman en el Ejército francés, han dirigido una consulta al ministro de la Guerra, pidiendo que se les permita ostentar sobre el uniforme la insignia de parlamentarios.

El ministro, de acuerdo con la mayoría de los senadores y diputados, y estimando que, bajo banderas, no deben distinguirse los miembros del Parlamento de sus compañeros, ha prohibido que se ostenten las insignias parlamentarias.

Los teatros.

PARIS 22.

A instancia de los empleados de todas clases de los diversos teatros, que se hallan sin trabajo, como consecuencia de las actuales circunstancias, han celebrado una reunión los directores de algunos de dichos establecimientos, para procurar la manera de dar funciones.

En principio ha quedado acordado reanudar las representaciones, aunque no sea a diario.

El director de la Opera, M. Ghens, se propone dar una ó dos veces por semana representaciones patrióticas a beneficio de la Sociedad de Asistencia pública y de Socorro a los heridos.

Notas marítimas.

De Londres.

La pérdida de un crucero.

LONDRES 22.

Ha sido facilitada a la Prensa una nota oficial explicando cómo ocurrió la pérdida del crucero inglés *Alphion*.

Dice así la nota oficial: "El *Alphion*, con una escuadrilla, hacía servicio de vigilancia para evitar la colocación de minas submarinas en determinadas regiones del mar.

Recibió aviso de que habían sido vistos buques sospechosos haciendo maniobras extrañas.

Cuatro destructores fueron destacados, y en menos de una hora dieron con el *Königin Luise*, al que seaharon a pique, recogiendo a los tripulantes supervivientes de este barco enemigo.

El *Alphion* llegó al lugar donde el hecho había ocurrido, y chocó contra una mina, surgiendo en el acto una llanura formidable, que envolvió al crucero.

El comandante, que se hallaba en el puente, cayó privado del sentido.

Cuando recobró el conocimiento bajó al departamento de máquinas e hizo que parara el barco en su marcha. Quiso entonces salir de nuevo al puente.

El buque en este instante presentaba toda su popa destruida.

En su virtud, el comandante se dedicó con algunos tripulantes a poner a los heridos en sitio más seguro, por si ocurría una nueva explosión.

Cuando llegaron cerca del *Alphion* los de-

más destructores, pudieron advertir que era urgente abandonar el barco.

Sólo habían transcurrido veinte minutos desde que el crucero chocó con la mina.

El caso había tropezado con otra mina. Los efectos de este segundo accidente se hicieron sensibles, por haber caído algunos torpedos de hierro y maderas a bordo de los destructores.

Un fragmento de hierro candente mató a dos tripulantes y a uno de los prisioneros alemanes del *Königin Luise*.

El comandante del *Alphion* hace grandes elogios de los oficiales y tripulantes de su barco."

Más barcos capturados.

LONDRES 22.

Unos cruceros ingleses se han apoderado del vapor austríaco *Najy Lajos*, que transportaba a Francia un cargamento de carbón, y el vapor alemán *Neumunster*, que se dirigía a Hamburgo.

De Rusia.

Cañonera desarmada.

SAN PETERSBURGO 22.

Un telegrama de Nankin, expedido al diario *Russkoe Slovo*, comunica que la cañonera alemana *Vaterland*, que abandonó el puerto fluvial en el plazo de veinticuatro horas, fué desarmada por las autoridades chinas.

De Italia.

El Canal de Suez.

MILAN 22.

La situación en el puerto de Port-Said es de una anomalía sin precedentes.

El tráfico por el Canal de Suez está paralizado.

En el puerto permanecen anclados numerosos buques de todas las naciones.

De Cádiz.

Cañoneros a un vapor español.

CADIZ 22.

Cuando se dirigía desde Cádiz a Barcelona el trasatlántico español *Victoria Eugenia*, un cañonero disparado desde Gibraltar le hizo detenerse.

Se acercó al poco rato un torpedero inglés que se enteró del rumbo que traía el buque y saludó, retirándose inmediatamente.

De Vigo.

Noticias.

VIGO 22.

Ha estado aquí, procedente de Buenos Aires, el trasatlántico holandés *Zelandia*. Al salir de Lisboa le revistió el crucero inglés *Diadem*, que le ordenó hacer escala aquí. Ha marchado para Plymouth, suprimiendo las escalas de Boulogne y Dover. En él han embarcado unos cuarenta pasajeros alemanes del trasatlántico alemán *Goeben*, que está aquí refugiado.

Los alemanes en Bruselas.

De Londres.

Detalles de la ocupación.

LONDRES 22.

Una vez retirados de la capital de Bélgica la Corte, el Gobierno y los representantes diplomáticos, la guarnición de la ciudad quedó reducida a un destacamento de la Guardia élvica, cuya misión era únicamente detener el ataque alemán, mientras saliesen de Bruselas cuantos en ella no querían permanecer.

La resistencia, pues, fué tan pequeña, que ni merece siquiera tal nombre, hasta el extremo de que los alemanes sólo destacaron una división de Caballería, que se posesionó inmediatamente de la ciudad.

Después penetró en ella el jefe de las fuerzas germanas, quien comunicó al burgomaestre belga que Bruselas quedaba gravada en 200 millones de francos, como contribución de guerra.

El grueso de las fuerzas del Kaiser se dirigió a Malinas.

De las tropas que quedaron guarneciendo a Bélgica, los ingenieros militares han comenzado a construir parapetos y trincheras, circundando la población.

La infantería patrulla por las calles, y la Caballería vigila los alrededores.

En la población reina tranquilidad absoluta, estando prohibida la circulación por las calles después de las ocho de la noche, y salir de la ciudad a toda hora, sin pasaporte, que acreditan las autoridades germanas.

La toma de Malinas.

De Roma.

Nuevos detalles.

ROMA 22.

Hoy se han recibido detalles de la toma de Malinas por las tropas alemanas, que permiten concretar más las noticias dadas acerca de este hecho de armas.

Obedeciendo órdenes superiores, las fuerzas alemanas, que en grueso contingente se hallaban situadas entre Lovaina y Turnhout, avanzaron, concentrándose en las cercanías de Malinas, empezando el ataque por varios puntos, utilizando la Artillería.

Los sitiados contestaron con nutrido fuego de cañón, cuyos proyectiles caían sobre los germanos, causando numerosas bajas.

Pero la ciudad, que carece de fortificaciones, no podía continuar su defensa sino con un gran Ejército, que no poseía, pues así podría haber distraído a los sitiadores por varios puntos y hasta haberlo destruido.

Los belgas hicieron varias salidas, en una de las cuales atacaron impetuosamente a las tropas alemanas, y alentados por el éxito, lanzaron sobre los sitiadores una lluvia de metralla, destruyéndoles una división completa.

Redoblaron el ataque a la ciudad las tropas del Kaiser, tratante que unos escuadrones de buques derrotaban las fuerzas belgas que se iban destacando.

Desde este momento la victoria se inició por los alemanes, terminando los belgas por entregarse a discreción, dejando el campo cubierto de cadáveres.

Aún continuó la lucha en algunos puntos que ofrecían resistencia, pero no tardó Malinas en caer en poder de los alemanes, retirándose los supervivientes de la defensa con dirección a Amberes, donde hallaron refugio.

Alemania puede ya considerarse poseedora de Bélgica, pues sólo Amberes falta por caer en su poder; los demás pueblos se entregaron sin resistencia, pues por no ofrecerle ocupan puesto muy secundario en los planes alemanes.

Con carácter oficial.

De Barcelona.

Noticias del Consulado alemán. Noticias importantes.

BARCELONA 22.

Con carácter oficial han sido hoy facilitadas por el Consulado alemán en esta capital las siguientes noticias:

Las fuerzas alemanas mandadas por el Príncipe Luis de Baviera ha obtenido en los

alrededores de Metz una gran victoria sobre las tropas francesas, que han tenido que retirarse con grandes pérdidas a refugiarse en Nancy.

Igual éxito han obtenido las huestes alemanas en la frontera rusa, donde han hecho retroceder precipitadamente a las tropas del Zar hasta Varsovia.

En cuanto a la toma de Mulhouse, declara el Gobierno alemán que no tiene importancia militar ni estratégica.

Como final de las operaciones por tierra, dijeron en el Consulado que, según noticias de Bélgica, el Ejército alemán sigue avanzando sin incidentes.

Del mar Báltico son los únicos dueños los alemanes y por aquellas aguas sólo navegan buques de dicha nación y neutrales.

Acerca del combate en el mar del Norte, sólo sabe el Consulado que cinco acorazados ingleses han sido echados a pique, perdiendo Alemania cinco torpederos.

Respecto a la petición hecha por Inglaterra al Japón de demanda de adhesión material contra Alemania, dicen en Berlín que en los Estados Unidos ha causado un efecto deplorable y que por su parte, el Gobierno americano no permitirá que los japoneses se apoderen de las islas alemanas situadas frente al Canal de Panamá, para impedir que desaparezca la independencia de éste.

Por último, en el Consulado dijeron que las derrotas de Austria en Serbia no estaban confirmadas, pues las noticias oficiales sólo tratan de escaramuzas sin importancia.

¿Los franceses derrotados?

De Roma.

La gran batalla de Metz.

ROMA 22.

Dicen de Ginebra que la batalla iniciada hace tres días en los alrededores de Metz ha terminado con la derrota de las tropas francesas en toda la línea.

Según dichas noticias, los franceses tuvieron que batirse en retirada durante algunas horas ante el empuje de las tropas germanas.

Los franceses, que sufrieron grandes pérdidas, abandonaron en su retirada muchos muertos y heridos y gran número de cañones.

Los alemanes también tuvieron pérdidas de consideración.

Los germanos han pasado la frontera francesa,

Otras noticias.

La familia imperial rusa. SAN PETERSBURGO 22. De Moskou, á donde había ido, ha regresado al palacio de Tzarkoisele la familia imperial.

Desde San Sebastián.

Conferencia telegráfica. Los alemanes en Bélgica. SAN SEBASTIAN 22. De Londres y de Bruselas llegan noticias referentes á la invasión alemana en la última de estas dos naciones.

El jefe del Gobierno conferenció ayer mañana telefónicamente con el ministro de Estado, yendo después á Palacio para despachar con Don Alfonso, á quien informó de las últimas noticias de la guerra, así como del criterio que sobre la situación y actitud de España frente á ella tienen algunos hombres políticos.

El Rey ha aplazado por dos días su viaje á San Sebastián, por cuya razón los funerales que debían celebrarse en aquella capital el martes, en sufragio del alma de Pío X, tendrán lugar el jueves, para que el Rey pueda presenciarlos.

En el Palacio estuvo también el ministro de la Guerra, que sometió á la regia firma varios ascensos reglamentarios y algunos vacantes.

El jefe del Gobierno, lamentándose de la actitud de algunos hombres políticos que vienen á entorpecer la acción del Gobierno, cosa que, á juicio del Sr. Dato, no debían hacer, ni aun siendo verdad que sea excesiva, como á ellos les parece, la tregua de tres semanas señalada por el Gobierno.

Este, por su parte, agradecería que al mismo tiempo que se tachan de insuficientes las medidas adoptadas, se señalara dónde está la deficiencia y aún se propusieran otras medidas que no lo fueran, y que serían aceptadas por el Gobierno una vez éste se convenciera de su bondad, ya que no se trata ni de una cuestión de amor propio ni de interés de partido, sino de interés nacional.

Ante esta actitud de algunos políticos, sometió el Sr. Dato á la consideración de los periodistas el movimiento de opinión representada en multitud de cartas y telegramas que el Gobierno ha recibido felicitándole en unas y otros y pidiendo no modifique su actitud.

El jefe del Gobierno, es evidente que quiere la neutralidad, porque salir de ella sería tomar parte activa en el actual conflicto á favor de uno ó otro de los beligerantes, cosa que no puede hacer un pueblo sin estar dispuesto al sacrificio de dinero y de hombres que toda guerra lleva consigo.

El pueblo español—dijo el Sr. Dato—, sólo irá á la guerra, dispuesto á todo sacrificio, en el caso que su neutralidad no fuese respetada.

Ahora mismo—continuó diciendo el presidente—se está pidiendo en Cataluña la apertura de las Cortes.

Si sobre ese particular se presentara alguna solicitud, daría cuenta de ella al Gobierno y éste tomaría acuerdos.

Lo que sí puedo decir, es que, hasta ahora, no hemos sentido la necesidad de abrir las Cortes, pues el Gobierno ha conseguido resolver la cuestión económica y financiera que se presentó en España como consecuencia de la guerra con la reunión del Consejo de Estado.

En estos momentos—añadió—se están haciendo todo género de gestiones para conseguir que el Banco de España dé toda clase de facilidades á Cataluña para que en esta región no se altere la normalidad económica.

En las circunstancias actuales—dijo el presidente—, cuya gravedad nadie puede desconocer, yo respeto todas las ideas y opiniones, pero creo que no debe entorpecerse en modo alguno la labor del Gobierno.

Preguntado sobre si tenía noticias de la guerra, contestó el Sr. Dato que no tenía más que la noticia oficial de haber entrado en Bruselas las tropas alemanas.

El ministro conferenció ayer mañana con el gobernador de Barcelona, el cual desde Gobernación se dirigió á Palacio para ser recibido en audiencia por S. M., que deseaba hablarle.

El Sr. Andrade salió en la tarde de ayer para Barcelona.

El gobernador interino de la Ciudad Condal telegrafió al ministro que una Comisión de la Junta de la Mancomunidad catalana, entre ellos el Sr. Sedó, los que supone vendrán á pedir audiencia á S. M.

Supone el ministro que les será concedida, toda vez que el Rey ya no saldrá hoy, sino que aplazará su viaje uno ó dos días.

Habiéndole los periodistas de las declaraciones del Sr. Villanueva, especialmente de su opinión de que debía consultarse á los prohombres, dijo el Sr. Sánchez Guerra que la consulta supone indecisión, y que por ahora el Gobierno no tenía ninguna.

Luego facilitó un telegrama de Gijón, que dice: "Debido huelga motivada por exigir los obreros á los patronos que no empleen madera de las fábricas boicoteadas, Asociación contratistas y maestros de obras pueden facilitar trabajo bien retribuido á 200 obreros del ramo de construcción, de los cuales 100 serían contratados por un año."

Ayer tarde celebraron una entrevista los Sres. Dato y García Prieto.

Este reiteró á aquél las seguridades de que él y sus amigos apoyarán el criterio de la neutralidad.

El presidente del Consejo agradeció tales manifestaciones.

El subsecretario de Gobernación, al recibir esta madrugada á los periodistas, manifestó que el Sr. Sánchez Guerra se halla en el extranjero.

Según dijo el subsecretario de Gobernación, es muy probable que S. M. el Rey salga hoy para San Sebastián.

Participó el Sr. Quejana esta madrugada que telefónicamente nos hallamos comunicados con Alemania.

Una brigada de Caballería inglesa ha formado hoy un encuentro en Waterloo con una brigada de Caballería alemana.

Un hijo del ex ministro M. Clemenceau, herido de bala en Bélgica, fué herido de bala en un duelo por un oficial alemán.

M. Clemenceau disparó su fusil, matando al oficial.

NOTICIAS DE RUSIA. COPENHAGUE 22. Ha llegado uno de los miembros comisionados por el Gobierno danés para asistir á un Congreso celebrado recientemente en América, que ha hecho su viaje de regreso por Tokio y por vía Siberia, atravesando Rusia y Finlandia, después de la declaración de guerra.

Dice que ha visto al pueblo ruso poseído de verdadero entusiasmo, especialmente en Polonia, donde las manifestaciones patrióticas llegaban al paroxismo.

Un oficial americano que le acompañaba, dijo que la movilización y preparación del Ejército ruso puede considerarse como superior á toda previsión, y que la concentración es digna de toda loa, por la rápida y precisamente que se ha ejecutado.

FUERTES DESGUARNECIDOS. SAN PETERSBURGO 22. De Pekín telegrafían á la Novoye Vremia que los alemanes, previendo la inutilidad de la defensa que tienen establecidas en Tain-Tao, han desmantelado los fuertes.

BANDO DEL PREFECTO. SAN PETERSBURGO 22. El Prefecto ha publicado un bando ordenando sean retiradas todas las muestras de tiendas y distintivos comerciales redactados en idioma alemán.

UNA PRORROGA. BERNA 22. El Gobierno suizo ha prorrogado el moratorio hasta el día 30 de Septiembre próximo.

Sidra Vereterra y Cangas preferida por cuantos la conocen.

RELIGIOSAS. DIA 23. Domingo XII después de Pentecostés.— Santos Restituto, Donato, Valeriano y compañeros mártires; San Felipe Benicio, confesor, y Santos Teonas, Víctor, Flaviano y Sidorio, Obispos.

La Misa y Oficio divino son de esta Dominica, con rito semidoble y color verde.

Adoración Nocturna.—San Pedro y San Pablo.

Santa Iglesia Catedral.—Por la mañana, á las siete y media, Misa de Comunión general para la Arquidiócesis del Corazón de María; á las nueve, Misa conventual, y por la tarde, á las cinco y media, Exposición, Santo Rosario, sermón, á cargo del reverendo padre Cipriano Montero, Ejercicios y Reserva.

Parroquias.—A las diez, Misa mayor y explicación del Evangelio.

Servitas (San Nicolás, 10) (Cuarenta Horas).—Por la mañana, á las siete, Exposición de S. D. M.; á las diez, Misa solemne y por la tarde, Estación, Santo Rosario y solemne procesión de Reserva.

Encarnación.—A las nueve y media, Misa cantada.

Iglesia Pontificia (Orpta).—Por la mañana, á las siete y media, Misa de Comunión para la Arquidiócesis de San José, y por la tarde, á las siete, Ejercicios con sermón, á cargo del reverendo padre Calvo.

Descalzas Reales.—A las diez, Misa solemne.

Escuelas Pías de San Fernando.—Continúa la Novena en honor de San José de Calasanz. Por la tarde, á las seis, Exposición de S. D. M., Estación, Santo Rosario, sermón, á cargo del reverendo padre León García de la Cruz, Novena y solemne Reserva.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

NOTICIAS. Nuestro buen amigo y anunciante de este diario D. Vicente Tena, conocido por el gran taller de estatuaria religiosa que posee en Valencia, nos ruega hagamos constar que no tiene viajante ni representante alguno, por lo que agradecerá al público no díscolos ó á quien se presente diciendo ostentar la representación de dicho señor.

Según "El Siglo Médico", la enfermedad de la corte se ha sostenido en la última semana en iguales condiciones que la de la semana anterior, predominando los padecimientos gastro-hepáticos, gastritis, fiebres de corta duración, enterocolitis, fiebres efebéricas, colicis, y cólicos hepáticos. Las anginas catarrales por brusca supresión del sudor han sido también muy frecuentes, así como las neuralgias faciales, los lumbagos y las pleurodinias. Ha habido también casos de congestiones y hemorragias cerebrales.

En los niños continúan la escarlatina y el sarampión dando buen contingente á la morbilidad y á la mortalidad; las diarreas por indigestión son también en ellos muy frecuentes.

NEURASTINA CHORRO, SÍ! Cura las neurosis, anemia, vértigos, insomnios, fortifica los nervios, devuelve la alegría y proporciona vigor, talento y éxito. En todas las farmacias, 3,50 ptas. franco.

En Alcalá de Henares se celebrarán en los días 24, 25, 26 y 27 las ferias de San Bartolomé.

Habrán lucidos festejos, entre ellos dos novilladas, funciones teatrales, conjuntos y cinematógrafo.

La Compañía del Mediodía establecerá un servicio de viajeros, con billetes de ida y vuelta, desde Madrid, Guadalajara y puntos intermedios.

Los precios de ida y vuelta, entre Madrid y Alcalá, son de 3,20 pesetas en segunda clase y 1,80 en tercera.

SUCESOS. Arollado por un carro. Francisco Valbuena y Martín, de doce años, estando jugando con otro muchacho de su edad, en la calle de Antonio López, fué arollado por un carro, que le produjo contusiones graves en el pecho.

El carretero, al darse cuenta del atropello, huyó, sin que la Policía consiguiera detenerlo.

El herido fué conducido á la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, donde fué curado de primera intención, y después trasladado al Hospital provincial.

Un detenido. Los agentes de la Policía han detenido á José Morales García, de veintidós años, muy conocido entre la gente del hampa.

José Morales es natural de Méjico. Desde hace tres años, se encuentra en España, donde al parecer, ha realizado una serie de fechorías contra la propiedad.

Ultimamente, Morales cometió en esta Corte un robo de pequeña importancia, pues aprovechando el descuido de los dependientes de un importante comercio situado en la Puerta del Sol, se llevó un neceser, que ha sido valorado en 175 pesetas.

La Policía, que ya tenía conocimiento de su estancia en la corte, trabajaba con

Disposiciones gubernativas.

BURGOS 22. El gobernador ha dispuesto que por el alcalde se proceda á la constitución de juntas locales que se ocupen del alojamiento de los renatridos, y de proporcionarles billetes de caridad para sus pueblos respectivos.

EN BILBAO. BILBAO 22. En las minas de "Orconera" y "Paquita" siguen despidiendo obreros. Hasta ahora, el número total de obreros despedidos es el de 550.

EL DIA EN MADRID

Hablando con el presidente.

El jefe del Gobierno conferenció ayer mañana telefónicamente con el ministro de Estado, yendo después á Palacio para despachar con Don Alfonso, á quien informó de las últimas noticias de la guerra, así como del criterio que sobre la situación y actitud de España frente á ella tienen algunos hombres políticos.

El Rey ha aplazado por dos días su viaje á San Sebastián, por cuya razón los funerales que debían celebrarse en aquella capital el martes, en sufragio del alma de Pío X, tendrán lugar el jueves, para que el Rey pueda presenciarlos.

En el Palacio estuvo también el ministro de la Guerra, que sometió á la regia firma varios ascensos reglamentarios y algunos vacantes.

El jefe del Gobierno, lamentándose de la actitud de algunos hombres políticos que vienen á entorpecer la acción del Gobierno, cosa que, á juicio del Sr. Dato, no debían hacer, ni aun siendo verdad que sea excesiva, como á ellos les parece, la tregua de tres semanas señalada por el Gobierno.

Este, por su parte, agradecería que al mismo tiempo que se tachan de insuficientes las medidas adoptadas, se señalara dónde está la deficiencia y aún se propusieran otras medidas que no lo fueran, y que serían aceptadas por el Gobierno una vez éste se convenciera de su bondad, ya que no se trata ni de una cuestión de amor propio ni de interés de partido, sino de interés nacional.

Ante esta actitud de algunos políticos, sometió el Sr. Dato á la consideración de los periodistas el movimiento de opinión representada en multitud de cartas y telegramas que el Gobierno ha recibido felicitándole en unas y otros y pidiendo no modifique su actitud.

El jefe del Gobierno, es evidente que quiere la neutralidad, porque salir de ella sería tomar parte activa en el actual conflicto á favor de uno ó otro de los beligerantes, cosa que no puede hacer un pueblo sin estar dispuesto al sacrificio de dinero y de hombres que toda guerra lleva consigo.

El pueblo español—dijo el Sr. Dato—, sólo irá á la guerra, dispuesto á todo sacrificio, en el caso que su neutralidad no fuese respetada.

Ahora mismo—continuó diciendo el presidente—se está pidiendo en Cataluña la apertura de las Cortes.

Si sobre ese particular se presentara alguna solicitud, daría cuenta de ella al Gobierno y éste tomaría acuerdos.

Lo que sí puedo decir, es que, hasta ahora, no hemos sentido la necesidad de abrir las Cortes, pues el Gobierno ha conseguido resolver la cuestión económica y financiera que se presentó en España como consecuencia de la guerra con la reunión del Consejo de Estado.

En estos momentos—añadió—se están haciendo todo género de gestiones para conseguir que el Banco de España dé toda clase de facilidades á Cataluña para que en esta región no se altere la normalidad económica.

En las circunstancias actuales—dijo el presidente—, cuya gravedad nadie puede desconocer, yo respeto todas las ideas y opiniones, pero creo que no debe entorpecerse en modo alguno la labor del Gobierno.

Preguntado sobre si tenía noticias de la guerra, contestó el Sr. Dato que no tenía más que la noticia oficial de haber entrado en Bruselas las tropas alemanas.

El ministro conferenció ayer mañana con el gobernador de Barcelona, el cual desde Gobernación se dirigió á Palacio para ser recibido en audiencia por S. M., que deseaba hablarle.

El Sr. Andrade salió en la tarde de ayer para Barcelona.

El gobernador interino de la Ciudad Condal telegrafió al ministro que una Comisión de la Junta de la Mancomunidad catalana, entre ellos el Sr. Sedó, los que supone vendrán á pedir audiencia á S. M.

Supone el ministro que les será concedida, toda vez que el Rey ya no saldrá hoy, sino que aplazará su viaje uno ó dos días.

Habiéndole los periodistas de las declaraciones del Sr. Villanueva, especialmente de su opinión de que debía consultarse á los prohombres, dijo el Sr. Sánchez Guerra que la consulta supone indecisión, y que por ahora el Gobierno no tenía ninguna.

Luego facilitó un telegrama de Gijón, que dice: "Debido huelga motivada por exigir los obreros á los patronos que no empleen madera de las fábricas boicoteadas, Asociación contratistas y maestros de obras pueden facilitar trabajo bien retribuido á 200 obreros del ramo de construcción, de los cuales 100 serían contratados por un año."

Ayer tarde celebraron una entrevista los Sres. Dato y García Prieto.

Este reiteró á aquél las seguridades de que él y sus amigos apoyarán el criterio de la neutralidad.

El presidente del Consejo agradeció tales manifestaciones.

El subsecretario de Gobernación, al recibir esta madrugada á los periodistas, manifestó que el Sr. Sánchez Guerra se halla en el extranjero.

Según dijo el subsecretario de Gobernación, es muy probable que S. M. el Rey salga hoy para San Sebastián.

Participó el Sr. Quejana esta madrugada que telefónicamente nos hallamos comunicados con Alemania.

Una brigada de Caballería inglesa ha formado hoy un encuentro en Waterloo con una brigada de Caballería alemana.

Un hijo del ex ministro M. Clemenceau, herido de bala en Bélgica, fué herido de bala en un duelo por un oficial alemán.

M. Clemenceau disparó su fusil, matando al oficial.

quien está obligado á ello dentro del régimen bajo el cual vive España.

Ahora no se trata de disertar sobre temas más ó menos intrincados, sino de proponer, sobre la base de realidades noblemente expuestas á la nación, lo que la salud de ésta reclama. Y nada, absolutamente nada se ha hecho para colocar á los hombres públicos españoles en condiciones de cumplir ese deber.

Al contrario, se ha incurrido en el grave error de no reunir las Cortes, que hasta en las naciones más modestas y desequilibradas han servido de crisol para fundir la expresión de la voluntad nacional; se ha prescindido de la majestad de la ley, base eterna de la confianza pública, prefiriendo resolver por decretos y dictatorialmente los más graves problemas, dictando medidas inoportunas, incompletas ó tardías; se ha persistido en la funesta idea de mantener un Gobierno nacido por y para la crisis de Octubre, negándose á reforzar sus prestigios, harto quebrantados, mediante el concurso de los hombres más caracterizados del partido conservador, y, en suma, no se ha creído siquiera que debía contarse con el consejo de los jefes de las representaciones políticas del país para adoptar actitudes y resoluciones que comprometen la vida y el porvenir de la Patria.

Contra todo esto—concluyó el Sr. Villanueva—soy una protesta permanente, y mientras no cese nada será más alto y más enfáticamente que yo que no hay derecho para tratar á España de este modo."

EL SEÑOR GONZALEZ HONTORIA. El ex subsecretario de Estado expone su opinión en un artículo que publicó ayer el A. B. C.

En él el Sr. Hontoria llega á una conclusión favorable á la neutralidad, fundándose en hipótesis que examina, según el mismo dice, "con el mayor optimismo". El final del artículo, en que se contiene la afirmación capital de él, es el siguiente:

"Ciertamente el dilema aquí indicado es una hipótesis que no excluye otras; cierto que las circunstancias son tales, que las cosas más inverosímiles empiezan á parecer posibles; cierto que, á determinadas horas, para combatir unos á otros, los bandos de pueblos se forman con arreglo á consideraciones que se antojaban antes sueños; cierto que diríase volver uno de esos instantes de la Historia en que las inteligencias geniales reúnen, disponen y usan los recursos de su país ó de su continente en un esfuerzo gigantesco.

Y será tal vez falta de genialidad la de quien mira y no ve todavía surgir de la confusión actual otra posibilidad que la de estar tranquilos."

EL SEÑOR SENANTE. Soy partidario de la neutralidad. El Gobierno ha sabido en esta ocasión recoger los anhelos del país.

No estamos para aventuras. Alguien (alude á El Imparcial), que ha creído ver en el Sr. Mella opinión contraria se equivoca.

Yo hablo con él todos los días y sé como piensa. Si bien en anteriores circunstancias fué partidario decidido de una alianza con Alemania, á la hora presente, sólo desea y quiere la neutralidad.

Y está ese sentir de toda España. Si algo se intentara en contra—añade el señor Senante—hasta las piedras se levantarían en actitud de protesta.

EL SEÑOR COBIAN. Mi criterio es franco y resuelto en pro de la neutralidad.

La neutralidad de España es para mí una convicción, afirmada por las realidades de la vida nacional.

"Hemos de ser neutrales en esta guerra porque no podemos ser otra cosa. Pero, ¿podríamos mantener esa neutralidad? Si el conflicto, contra lo que se prevé, llegase al Mecanismo algún chispazo. Lo más probable es que se produzca algún chispazo. Lo más probable es que muestre neutralidad no fuese respetada. Si llegase ese caso, yo deseo que no tengamos la tentación de imitar á Bélgica. A impulsos de un ideal se pueden hacer todos los sacrificios; pero cuando el ideal no existe, y esto es una vergonzosa realidad, una resistencia inútil es algo más que una fanfarronada quijotesca: es casi un crimen de lesa patria."

Más noticias. El Rey y García Prieto. Previa concesión de audiencia solicitada de Su Majestad el Rey por el Sr. García Prieto, ayer este ex presidente del Consejo visitó á Don Alfonso.

Aunque no se sabe con exactitud de qué se trató en la conversación, dice que el señor García Prieto ratificó ante Su Majestad las manifestaciones hechas por él y que la Prensa recogió en días pasados, en virtud de las cuales el personaje democrata se muestra convencido partidario de la absoluta neutralidad de España, derivada de la no existencia de compromiso alguno con los Estados beligerantes.

La situación en Cataluña. El gobernador civil de Barcelona, señor Andrade, visitó ayer al ministro de Fomento, dándole cuenta de las obras públicas que en Cataluña se han comenzado para remediar la angustiosa situación de la clase obrera, agudizada por el gran número de reparados catalanes que llegaron por la parte de Portugal.

Dijo el Sr. Andrade que ha quedado nuevamente constituida la Junta Sindical de Bolsa, y que las impresiones que allí existen respecto de la cuestión económica son muy optimistas.

El Consejo de Estado. Por manifestaciones del señor director de Obras públicas, sébase que muy en breve se reunirá el Consejo de Estado para dictaminar acerca de varios suplementos de crédito dedicados al fomento de las obras públicas.

Conferencia. Ayer tarde celebraron una entrevista los Sres. Dato y García Prieto.

Este reiteró á aquél las seguridades de que él y sus amigos apoyarán el criterio de la neutralidad.

El presidente del Consejo agradeció tales manifestaciones.

El subsecretario de Gobernación, al recibir esta madrugada á los periodistas, manifestó que el Sr. Sánchez Guerra se halla en el extranjero.

Según dijo el subsecretario de Gobernación, es muy probable que S. M. el Rey salga hoy para San Sebastián.

Participó el Sr. Quejana esta madrugada que telefónicamente nos hallamos comunicados con Alemania.

Una brigada de Caballería inglesa ha formado hoy un encuentro en Waterloo con una brigada de Caballería alemana.

Un hijo del ex ministro M. Clemenceau, herido de bala en Bélgica, fué herido de bala en un duelo por un oficial alemán.

M. Clemenceau disparó su fusil, matando al oficial.

NOTICIAS DE RUSIA. COPENHAGUE 22. Ha llegado uno de los miembros comisionados por el Gobierno danés para asistir á un Congreso celebrado recientemente en América, que ha hecho su viaje de regreso por Tokio y por vía Siberia, atravesando Rusia y Finlandia, después de la declaración de guerra.

Dice que ha visto al pueblo ruso poseído de verdadero entusiasmo, especialmente en Polonia, donde las manifestaciones patrióticas llegaban al paroxismo.

Un oficial americano que le acompañaba, dijo que la movilización y preparación del Ejército ruso puede considerarse como superior á toda previsión, y que la concentración es digna de toda loa, por la rápida y precisamente que se ha ejecutado.

FUERTES DESGUARNECIDOS. SAN PETERSBURGO 22. De Pekín telegrafían á la Novoye Vremia que los alemanes, previendo la inutilidad de la defensa que tienen establecidas en Tain-Tao, han desmantelado los fuertes.

BANDO DEL PREFECTO. SAN PETERSBURGO 22. El Prefecto ha publicado un bando ordenando sean retiradas todas las muestras de tiendas y distintivos comerciales redactados en idioma alemán.

UNA PRORROGA. BERNA 22. El Gobierno suizo ha prorrogado el moratorio hasta el día 30 de Septiembre próximo.

Ultima hora.

LA MUERTE DEL PAPA

TELEGRAMAS DE PESAME. ROMA 22. Hoy se han reunido por segunda vez los Cardenales, leyendo los despachos enviados por todos los Soberanos dando el pésame por el fallecimiento de Pío X.

Entre ellos había uno del conde de Caserta.

Las deliberaciones del Conclave serán en el Salón de las Constituciones Apostólicas, que Pío X había restaurado.

EL SEPELMO DE PÍO X. ROMA 22. Esta tarde, á las seis, se reunió el Capítulo de San Pedro, acompañado de los Chantres, en la capilla de Giulia, trasladándose procesionalmente á la capilla del Santo Sacramento de la Basílica de San Pedro, para hacerse cargo del cadáver de Pío X, al que dió la absolución el viceregente del Vaticano, monseñor Copetelli.

Terminada esta parte de la ceremonia, tomaron el cuerpo del Papa seis sedari ó portadores de sillas, revestidos de capas de terciopelo negro, y le trasladaron á la capilla del Sagrado Corazón, donde estaba preparada una triple caja, puesta sobre una mesa cubierta con damasco encarnado y rodeada por 22 Cardenales y el Cuerpo diplomático del Vaticano. En la sala daban guardia de honor los Guardias nobles.

El cadáver fué tomado nuevamente por los sedari, después de colocado en la caja interior, y el cortejo se trasladó á la capilla del Corazón, entonándose el Miserere.

Cantóse el Miserere, y en medio de gran emoción, los sedari cubrieron el cuerpo con un paño de damasco encarnado, depositándolo en la primera de las tres cajas.

El caniller del Capítulo leyó el acta de consignación de entrega del cadáver de Pío X, y después de la lectura, monseñor Gali rezó un responso.

El Viceprefecto de Palacio cubrió el rostro del Papa, que los "sedari" dejaron descubierta, con un velo blanco, y el Viceprefecto de ceremonias puso sobre este velo otro, metiéndole en el féretro el acta de defunción y las tres bolsas con las medallas acuñadas durante el Pontificado de Pío X.

A las seis y cincuenta minutos fué colocada la tapa de la primera caja, que es de pino, y durante la operación la Guardia noble presentó armas.

Entonces el Cardenal Camarlingo, monseñor Della Volpe, y el Secretario de Estado, monseñor Merry del Val, acompañados del Mayor domo mayor, monseñor Ranuzzi, colocaron los sellos sobre la tapa del féretro.

A las siete y media fueron cerradas las tapas de la caja de zinc y de la caja exterior, que es de olmo, y se formó de nuevo el cortejo, precedido por los Guardias nobles.

El féretro fué colocado sobre un cocheito, arrastrado por los "samtietriini", 6 vigilantes de la Basílica, que le llevaron hasta el altar de la Confesión, donde mediante una grúa fué bajado á los subterráneos.

Los Cardenales se retiraron entonces, y el Viceprefecto dió nueva absolución al féretro, que los "samtietriini" depositaron en la tumba provisional.

La ceremonia terminó á las ocho y diez, y durante ella la iglesia estuvo profusamente alumbrada con lámparas eléctricas.

Han asistido á la parte pública del entierro más de un millar de invitados.

LA GUERRA EUROPEA

COMUNICADO DEL MINISTERIO DE LA GUERRA. PARIS 22. El comunicado de media noche, facilitado por el Ministerio de la Guerra, dice:

"La situación de Bélgica es sensiblemente la misma; las fuerzas alemanas avanzan hacia el Oeste, precedidas por fuerzas de Caballería, que van explorando en dirección á Gand unas, y con dirección á la frontera francesa otras.

En Wevre la situación no se ha modificado. La ofensiva de los alemanes en Lorena, costando á nuestro ataque de ayer, no continuó hoy.

Tampoco ha sido atacada la posición francesa de Grande Couronne, en Nancy.

En las alturas de Laneville hubo algunos encuentros, pero los alemanes no pusieron gran ardor en la lucha.

En cuanto á bajas se refiere, repetimos que durante estos tres últimos días, nosotros hemos tenido muchos hombres fuera de combate, y lo mismo ha ocurrido, ciertamente, al Ejército alemán."

MAS INFORMES OFICIALES

PARIS 22. Nuevas noticias de carácter oficial dicen: Las informaciones oficiales cursadas por el Ejército alemán sobre los combates de Lorena, daban cuenta de que habíamos sufrido un descalabro el día 20, y al día siguiente, telegrafaban que el descalabro francés se había convertido en una tremenda derrota, en la que tuvimos infinidad de bajas; se nos hicieron diez mil prisioneros y se nos tomaron cincuenta cañones.

Todo ello es una exageración manifiesta, pues si bien es cierto que los alemanes han tenido un éxito en Lorena, no ha sido ciertamente superior al que nosotros hemos obtenido en Alsacia, y puede afirmarse que si nosotros

Ornamentos para Iglesia SEDERÍA.—IMAGENES.—TAPICERÍA.—METALES HIJOS de M. GARIN Casa fundada en 1820 y premiada con VEINTE RECOMPENSAS nacionales y extranjeras. VALENCIA: Paz, 5.—MADRID: Mayor, 33.

Sociedad general DE INDUSTRIA y COMERCIO COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO Capital: 25.000.000 de pesetas. Fabricas en VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gurrutubia), OVIEDO (La Manjara), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moreo) y LISBOA (Trafaria). Acidos y productos quimicos. Superfosfatos de cal. Superfosfatos de huesos. Nitrato de sosa. Sulfato de potasa. Sulfato de amoníaco. Sulfato de sosa. Glicerinas. Acido nitrico. Acido sulfúrico corriente. Acido sulfúrico anhídrido. Acido clorhídrico. y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos. Laboratorios para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (MADRID, VILLANUEVA, núm. 11.) Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos. Excmo. Sr. D. Luis Grandeaú. AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente. Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

Obras del Sr. Conde de Doña Marina La Nuza y los Justicias de Aragón UNA PESETA EJEMPLAR El día más feliz DOS PESETAS La Jura de los Fueros 2/50 PESETAS De venta en el Kiosco de EL DEBATE, calle de Alcalá, Madrid.

INGENIEROS AGRONOMOS Academia preparatoria exclusiva para el ingreso en la Escuela especial. Dirigida por D. Jenaro Alas, Ingeniero Agrónomo. Internado dirigido por don Manuel Daporta, presbítero. Pedir reglamentos. Preciados, 17, Madrid. Colegio Católico Francés de JUANA DE ARCO Incorporado al Instituto del Cardenal Cisneros. Primera y segunda enseñanza y academia idiomática frances, inglesa, alemana. Dirigido por sacerdotes franceses, españoles, ingleses, alemanes. Práctica constante clásico francés, igual que en Francia. Para más detalles pedir reglamentos al Director. BARQUILLO, 21

EL RELOJ "INVAR" DE PRECISION Llamamos la atención sobre esta marca. El reloj Invar, que por su construcción sólida y gran precisión ha obtenido el gran diploma de honor en la Exposición de Bruselas de 1910. En vista del resultado positivo de dicho reloj, no hemos vacilado en recomendarlo a todas las personas deseadas de tener un verdadero reloj de marca cronométrica. Pts. Con caja de acero ó níquel 45 Idem de plata. 60 Se facilitan a los señores sacerdotes a pagar en seis ó ocho plazos mensuales. Se bonifica un 10 por 100 en los pagos al contado. Cada reloj va acompañado de un certificado de garantía y origen. Diríjase a GRAN RELOJERIA DE PARIS, FUENCARRAL, 59, MADRID. Apartado de Correos, 364. Se manda por correo con un embalaje de 1,50 por certificado.

Obras que se venden en el kiosco de EL DEBATE

Table listing books for sale with prices in pesetas. Includes titles like 'Los Trapenses', 'Delitos contra la Religión', 'En la avanzada', 'Cruzada por la enseñanza cristiana', etc.

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal. Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

PENSION DOREE MADRID, PRIN. CHPE. NUM. 27. Teléfono 819. Pensión de familia. Viajeros. Huéspedes. Ascensor. Calefacción. Cuarto de baño. EL DEBATE Deseng. N.º 12. MADRID. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. MADRID: Ptas. 12, 6, 3, 1. PROVINCIAS: 14, 9, 4, 9, 9. Extranjero: 21, 13, 8. Unión postal: 4, 23, 10. No comprendidas: 89, 33, 15. TARIFA DE PUBLICIDAD. Artículos industriales: línea 2, 250. Noticias: 1, 15. Reclamaciones: 1, 15. En la cuarta plana: 705. En la quinta plana: 400. En la sexta plana: 310. En la séptima plana: 135. Los pagos adelantados. Cada anuncio se le hace un 10% de descuento. Se admiten en los meses de mayo, junio y julio. Se admiten en los meses de mayo, junio y julio. CALLE DE PIZARRO, 14. TELÉFONO 335. APARTADO 436.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN ROIZ DE GAONA VITORIA Vela en un paquete de 10 velas. San Bernardino, 18 (Con itería). ACCIÓN SOCIAL CATÓLICA Orientaciones é indicaciones para la formación de Sindicatos Agrícolas. El agricultor y el obrero en el Sindicato Agrícola. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas. POR DON ANTONIO MONEDERO MARTIN AGRICULTOR DE BUENAS (VALENCIA) PRECIO: 0,25 De venta en el kiosco de EL DEBATE

CRUZADA DE LA ENSEÑANZA CRISTIANA por DON JUAN ACURRE Y BARRIO Libro indispensable para quien se preocupe de la enseñanza religiosa. El producto líquido de la venta de este libro se destina a las escuelas. Único punto de venta en Madrid, en el kiosco de EL DEBATE, calle de Alcalá, frente a la iglesia de las Catacumbas. RETO MARTZ RIVAL QUE ESPERA Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España. El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras. CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta. Clases hay de papeles, que mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan malos. Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha firmeza, para que no se destiñe el escrito, y 4.ª Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezcan volviéndose pácidos.

Table with columns: CLASES, Propiedades de las tintas Martz, and prices. Includes items like 'Negra superior', 'Azul negra', 'Violeta', etc.

PAQUETES TINTA EN POLVO PARA ESCUELAS Despacho al por mayor y menor: Aduana, 27, piso primero. — MADRID ANUNCIOS BREVES Y ECONÓMICOS Dentro de esta Sección publicamos anuncios cuya extensión no sea superior á 30 palabras. Su precio es el de 3 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo si los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número céntimos, siempre que los mismos interesados den personalmente la orden de publicidad en esta Administración.

PARA EL CULTO IMÁGENES, Pasos, Bienes, campanas; pidáse catálogos. Secundino Casas, Riera de San Juan, 13, segundo. Barcelona. VARIOS FABRICA de campanas y relojes públicos de los Hijos de Ignacio Morúa, Portal de Urbina, 2, Victoria. VINOS y vermouths, exportáanse á todos los países. Mayner, Pía y Sugrañes, Reus (Tarragona). CARBONES minerales, antracita, col, se exportan á precios de mina. Depósito de materias puras para abonos, de riqueza garantizada. Santa Clara, 28, Zamora. GRAN surtido en baños, lavabos, vateros, candelabros, etc., etc. Tuberías para conducción de agua. Exportación á provincias. Lacomme Hermanos, Paseo de San Juan, 44, Barcelona. GRAN fundición de campanas y fábrica de relojes de torre. Especialidad en yugos metálicos, con patente de invención. Casa fundada en 1894. Faustino Murga Zulueta, Vitoria. MÁQUINAS de escribir "Urania". La más perfecta, sólida en construcción y sencilla en mecanismo. No comprar otra sin antes ver la "Urania", preferible á todas. Agente general: J. Rovira, Barcelona. VINOS, cognac, oporto, ron, con medallas de oro. Adolfo de Torres é hijo, Málaga. PORTLAND "Rocío", marca Ancora. Garantizada la superior calidad. Precios en competencia. Hijos de J. M. Rozola, San Sebastián. EXPORTADOR de vinos, aguardientes y licores. Luis C. Corcón, Jerez de la Frontera. PROFESOR católico acreditado, se ofrece para lecciones bachillerato; enseñanza especial del latín. San Marcos, 22, principal. PRACTICANTE de medicina, cirugía, buena concepción, desea colocación. Forman: Marqués Urquijo, 41, bajo. CABALLERO desea colocación, por modesta que sea. Velarde, 12, segundo, izquierda. OFERTAS para acompañar señores ó señoras. Sierr, 8. SEÑORA buena edad desea servir de doncella ó secretaria. Jorge Juan, 41, 4.ª planta, izquierda. PROFESOR práctico en la enseñanza en Colegios, se ofrece para lecciones de matemáticas en Colegios ó domicilio. No se ensea en casa. JOVEN diez y nueve años, empleado en ministerio, buena letra, se ofrece horas tarde, para oficina. Referencias inmejorables. Informes y garantías. Pizarro, 12, 1.ª FABRICA de mosaicos hidráulicos. La Piedad, 12, izquierda. SINDICATO DE LA INMACULADA.—Es sin trabajo modistas, costureras en blanco, planchadoras, sombrereras, etcétera. También desean colocación profesoras y señoritas de compañía. Los avisos al Sindicato, San Bernardo, 7, principal, ó á casa de la secretaria, señorita María de Echarrí, Juan de Vená, 16. PEINADORA, viuda, cargada de familia, ofrece sus servicios, para cuidar á sus hijos. Ceferna Eche. Trafalgar, número 15, bajo.

Bolsa del trabajo NECESITA TRABAJO JOVEN, baculter y contador mercantil, desearía empleo en oficina, Banco ó secretaria particular. Inmejorables informes y garantías. Pizarro, 12, 1.ª SENORA, buenos informes, se ofrece compañía ó traslado a casa católica. Costanilla, 12, camaradas, 3, bajo derecha. SENORITA joven y formal, desea colocación con señora sola ó señorita que viaje por el extranjero ó pase mitad tiempo. Conde de Miranda, 13, cuarto cuarto. SACERDOTE graduado, con mucha práctica, da lecciones de primer y segunda enseñanza é domicilio. Razon, Príncipe, 7, principal. JOVEN ilustrado, empleado del Estado, ex sargento, desea administrar fincas, desempeñar cargo análogo. Razón: Jesús y María, 7, Colegio. Agencia de anuncios: J. Domínguez 8, Plaza del Matute, 8. - MADRID

FOLLETIN DE EL DEBATE (70)

Los últimos días de Pompeya Se suspende por un momento la historia para dar lugar á un episodio. Apeceides, inquieto y agitado, pasó el día errante por los más solitarios paseos de las inmediaciones de la ciudad. El sol declinaba ya lentamente cuando él se detuvo cerca de una parte aislada del curso del Sarno, antes del punto en que este río entra en la morada del lujo y del poder. Tan sólo de vez en cuando, por entre los árboles y las viñas, se distinguía á lo lejos la ciudad blanca y resplandeciente, en la que no se oía, desde cierta distancia, ruido alguno ni el más leve murmullo que recordase el bullicio producido por los hombres entregados á sus quehaceres ó á sus diversiones. El lagarto y la cigarrera se escurrian por la hierba, y algún que otro pájaro despedía de pronto algunas notas para callar en seguida. Reinaba en todas partes una profunda calma, calma que no era la de la noche; se había movido aire; los enjambres de insectos revoloteaban sobre el verde, y en la orilla opuesta la blanca y graciosa cabrilla ramoneaba la hierba ó se detenía al borde del agua para apagar su sed. Miraba Apeceides correr las ondas con aire pensativo, cuando oyó á su lado el débil ladrido de un perro. — ¡Callate, perro amigo! — dijo una voz; — no te asuste el que llega, que no amenaza á tu amo.

El neófito reconoció al momento la voz, y habiéndose vuelto, descubrió al viejo misterioso que había visto en la Congregación de los nazarenos. Estaba sentado en una roca cubierta de musgo; á su lado se veían su palo y su saco; á sus pies un perrillo compañero suyo en muchas expediciones peligrosas. Su aspecto obró como un bálsamo consolador sobre el agitado espíritu del neófito; se le acercó, y después de haberle pedido su bendición, sentóse junto á él. — ¿Estás de viaje, padre mío? — preguntó dejarnos ya? — ¡Hijo mío! — respondió el anciano. — Son tan cortos los días que me restan ya en la tierra, que los empleo como debo: viajando de un punto á otro para fortalecer á los que se han reunido en nombre de Dios y proclamar la gloria de su Hijo, patentizada á su servidor. — Me han dicho que habéis contemplado el rostro de Cristo. — ¡Sí; y me ha resucitado entre los muertos; has de saber, joven neófito, que yo soy aquel de quien habla el Eserito del Apóstol. Muy lejos de aquí, en Judea, en la ciudad de Moisés, vivía una viuda, pobre de espíritu y triste de corazón, porque de todos los lazos que la sujetaban á la vida, uno sólo le había quedado, su hijo, y ella le amaba con un amor melancólico, pues le recordaba la imagen de los que había perdido. Este hijo murió; tronchóse la caña en que se apoyaba la infeliz mujer y se agotó el aceite de su cántaro. Llevaron el muerto en unas angarillas, y al llegar á las puertas del pueblo donde se amontonaba una

inmensa muchedumbre, cesaron los gritos dolorosos, porque pasaba el Hijo de Dios. La madre, que seguía el convoy, no prorrumpió ya en estrepitosos ayes; pero los que la contemplaban, conocían bien que su corazón iba hecho pedazos. El Señor se apiadó de ella, y tocando el ataúd, dijo: Levántate y ven, yo te lo mando; y el muerto se levantó y miró á la cara del Señor. ¡Oh, qué grave y tranquila era su frente! ¡Cuán difícil de describir era su sonrisa! ¡Cuán brillaba la dulzura divina de aquel rostro consumido por el dolor! Me levanté, hablé; estaba vivo y en los brazos de mi madre. Sí; he aquí un muerto resucitado. El pueblo daba gritos de júbilo, las trompetas del entierro tocaban aires alegres. Todos clamaban á porfía: Dios visita á su pueblo! Yo no les oí; yo no sentía, no veía más que el rostro del Redentor. Detúvose el anciano vivamente conmovido, y el joven sintió helársela la sangre y erizarse el cabello. ¡Estaba en presencia de un hombre que había conocido el Misterio de la Muerte! — Hasta entonces — continuó el hijo de la viuda —, como yo sólo me acordaba como los demás hombres, mas sin perversidad; en nada pensaba sino en la vida y en el amor. Aun confesé que tuve cierta inclinación á las sombrías creencias de los Saducees. Empero despertado de entre los muertos, del seno de los sueños terribles, que no es permitido revelar jamás á esta boca, llamado á la tierra para atestiguar el poder del cielo, hecho mortal después de haber sido testigo de la inmortalidad, recibí del sepulcro una nueva vida. ¡Oh, malaventurada! ¡Oh, per-

dida Jerusalén! Yo vi condenado á muerte horrible aquel á quien debía el ser. Yo vi la luz á lo lejos, y entre la multitud detenerse y brillar sobre la cruz; yo oí las imprecaciones del populacho; yo prorrumplí en gritos y amenazas; yo deliraba, y nadie me oía; perdíase mi voz en el torbellino y en el rugido de tantos millares de voces. Más aún; entonces, empujado de sus angustias y de las mías, me pareció que los ojos del Hijo del hombre, próximo á acabar, buscaban los míos; que su boca me sonreía triunfando de la muerte, y me decía que callase, y me tranquilizó. ¡Qué era el sepulcro que él, que le había desafiado por otro? Alumbro el sol de perfil sus pálidas facciones y luego desapareció. Cubrióse de tinieblas la tierra, no sé por cuánto tiempo. Se oyó en el seno de la obscuridad un grito, grito penetrante y agudo, y luego hubo silencio en todas partes. Pero ¿qué! ¡Pintaré el horror de aquella noche! Andaba yo por la ciudad. La tierra se estremecía, las casas temblaban basta los cimientos, los vivos habían abandonado las calles, pero no los muertos; los vivos se escurrían entre las sombras, cubiertos entre los despojos de la vida, el horror y el miedo pintados en sus inmóviles labios, y en sus mustios ojos. Me tocaban al pasar y me miraban; yo no había sido su hermano y me saludaban con la cabeza en señal de reconocimiento; se habían levantado para decir á los vivos que los muertos pueden levantarse. Aquí me detuvo de nuevo y cuando me acordé de aquella noche, abandoné todo pensamiento terrestre, excepto el de servir á El. Predicador y peregrino he recorrido las regiones más lejanas de la tierra, proclamando su divinidad y llevando nuevas ovejas al redil. Voy como el viento; como el purifico y como el siembro los gérmenes que enriquecen la tierra. "En ella no volveremos á vernos más, hijo mío. No olvides la hora en que me ha visto. ¿Qué son los placeres y las pompas de la vida? Lo mismo que la lámpara: arde una hora; mas la luz del alma es la estrella que centellea siempre en el seno del espacio sin límites." Se extendió su conversión á las sublimes doctrinas de la inmortalidad y sirvió para fortalecer y elevar el alma del joven neófito. Este, con su nueva fe, se parecía al prisionero que, restituído á la claridad del cielo, queda aún impregnado de los vapores del húmedo calabozo, donde estuvo preso mucho tiempo. Había una diferencia marcada entre el cristianismo del anciano y el de Olintho: la religión del primero era dulce, benévola, divina; el heroísmo del segundo, penoso, feroz é intolerante. Lo requería el papel que estaba llamado á representar; mejor le cuadraba el valor del mártir que la caridad del santo. Comovida, alarmada, pero el corazón entero del divino anciano estaba bañado en amor de Dios; la sonrisa de Cristo le había consumido todo el fermento de pasiones groseras y terrestres, dejándole con la energía de un héroe, toda la dulzura de un niño. — ¡Ahora! ¡dijo levantándose al cabo al ver el último rayo de sol en el Poniente! —, ahora con la frescura de la noche, pensamiento terrestre, excepto el de

(Se continuará.)